

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:

—DIARIO—

Suscripciones:

1 mes \$ 1 00
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar a Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

Dirección y Administración

2ª AVENIDA OESTE N.º 260

APARTADO DE CORREOS N.º 60

Dirección telegráfica: TRIBUNA

La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Sábado 3 de Julio de 1909

N.º 83

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese a la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convenceros

LA POLVORA

PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines E.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

—Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales—

DEPÓSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Lector Costarricense libro número 1

Lector Costarricense libro número 2

Lector Costarricense libro número 3

Lector Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Biotley

Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

El Vocabulario de los niños, Carlos Gagini. Curso Elemental

El Vocabulario de los niños, Carlos Gagini. Curso Superior

El Vocabulario de las Escuelas, Carlos Gagini.

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría \$ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

➔ Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjanse á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concerniente al ramo.

PRECIOS MODICOS

Se garantizan las obras

Taller en el Mercado, contiguo á la Sastrería de Epifanio Granados
SAN JOSÉ, C. R.

LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa

Calle de la estación del Ferrocarril al Pacífico

Apartado 283

Teléfono 314

Propietario y Administrador

Justino Alvarez García

COMPRA Y VENDE CASAS

Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de D. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lie. Don Ricardo Pacheco.

El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Berthean & Co.

LLamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándose por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

Cerveza Negra TRAUBE Lager Bier

Marca Estrella

Costa Rica

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica)

y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quinceana:

Pasaje de primera á Bristol, \$ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta \$ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento

Para informes diríjanse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes diríjanse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los Sub-Agentes, los señores Sasso y Pirie.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

EL LICENCIADO OREAMUNO

ANTE

el Tribunal de la Conciencia Pública

Fué don Nicolás Oreamuno, quién en días pasados, y refiriéndose en uno de sus artículos, al Presbítero Alfredo Hidalgo, dijo la siguiente atrevida expresión:

Vivir con una mujer libre es solo un pecado que el mundo no ve, que la sociedad dismula, y que la Iglesia á diario absuelve."

Entre los muchos graves cargos que al Licenciado Jiménez se le han hecho, su vida licenciosa, ha sido la que más se ha prestado para combatir.

Escuchando al señor Oreamuno, se nos ocurre que su audacia es semejante á la de aquel poeta que teniendo un hogar formado, predica el amor libre como si así quisiera decirle á su compañera: «Procede como quieras, eres libre, y antes que las exigencias sociales, está la exigencia de la carne.»

Efectivamente, el Licenciado Oreamuno no meditó cuanto dijo; y una de dos: ó el Licenciado Oreamuno estima en muy poco la santidad de su hogar, ó el porvenir de sus hijos en nada le preocupa.

Pensar así, enlazar la virtud de los hogares Costarricenses con expresiones que ni siquiera son inmorales, sino simplemente salvajes. Hacer la apología del concubinato cuando se tiene una esposa honorable; recomendar el amancebamiento cuando acaso se tengan hijas; pretender así, con tanta carencia de moralidad social, vindicar á un hombre que no solo no respeta á la sociedad Costarricense, sino, y esto es lo más grave, que ni siquiera se respeta á sí mismo, y mucho menos la memoria de sus ilustres padres.

Pretender vindicar á un individuo de cuya ofensa, y voladas por las indiscretas ventanillas más de una vez han salido las mandíbulas del placer, tan pecadoras como los mendigos de la honra y el pudor político.

Afirmar en fin, que no es pecado, lo que es crimen, equivale á decir mentiras, groseras mentiras que van á flaquear la delicadeza de nuestras respetables matronas.

Cuando los delegados de México y los Estados Unidos estuvieron en este país recurrió el Sr. Oreamuno lo que aconteció en el Nacional, la noche del baile? Si no lo recuerda, vamos á decirlo: es algo muy insignificante, demasiado insignificante, una simpleza ó quizás una broma simpática dada por alguno de nuestros dandies. La simpleza consistió en que al baile asistieron unas cocotas q' como aves de paso, se posaron unas días en el techumbre del Imperial, para, ante la majestad de nuestras cordilleras, entonar sus dulces gorgeos. Las señoras de verdad, y las verdaderas señoritas protestaron de aquel asalto indigno, y con razón. Y cuando más se comentaba la broma, la aristocrática broma, nos aproximamos á un caballero, amigo nuestro entonces, padre de una ideal señorita, y le dijimos: ¿No cree Ud. que esto es indigno?—el qué?—nos preguntó: eso, eso de las cocotas aquí confundidas con tanta virtud y con tanta grandeza; y sabe el Sr. Oreamuno lo que aquel caballero, que tenía allí á su esposa y á su hija, contestó á nuestro razonamiento? Pues la siguiente insignificancia: «No sea Ud. niño, eso es moneda corriente en todas partes y para sacarle á ellas, habría que sacar otras muchas.

Algunos afirman que los trapos sucios deben lavarse en casa.

¿Que lo parece ese criterio al Sr. Oreamuno?

No cree que pensar así es pensar infantilmente? No cree el Sr. Oreamuno que si mañana su artículo cayera en poder de quienes así piensan, éstos ya no sabrían si hablar de trapos sucios, de bocas sucias ó de conciencias sucias? No, lo que aquí en Costa Rica se necesita es un gobierno que moralice, lo que

aquí en Costa Rica se necesita son ciudadanos que tengan una alta idea de la higiene social, y que cuiden mucho de la ropa de casa en vez de ensuciarla con la maledicencia del concepto. Que al baile del Nacional hubieran asistido unas cuantas aves de paso; que no sea, en fin, esto lo que á nadie autoriza para hacer el panegírico de la desvergüenza social.

Aquel padre, señor Oreamuno, aquel caballero con quien hablamos en el Nacional, es ahora,afortunadamente, jimenista; y jimenista es Ud. también, de los ciegos, mejor dicho, de los que se hacen ciegos para no ver la claridad de las cosas. Los hombres que como Ud., señor Oreamuno, tienen una tan alta significación social, debieran precavarse, debieran meditar sus expresiones para no herir la susceptibilidad de tanta matrona delicada, de tanta señorita virtuosa.

¡Vivir con una mujer libre!!

Vivir con una mujer libre frente á un templo católico, y en el corazón de la capital; **vivir con una mujer libre** y penetrar á su mansión artística, en presencia de muchas señoritas, sin ningún respeto, y sin ningún pudor, equivale á vivir en el fango, señor Oreamuno; y quien vive en el fango no puede vivir en cumbres, asílo únicamente de aguilas; y las aguilas, Ud. lo sabe bien, no se arrastran.

La Iglesia no perdona el pecado de vivir con una mujer libre. Lo que la Iglesia hace, es unir á esos libertinos, y darles un pasaporte para que en lo sucesivo la sociedad los considere. Si ese individuo á quien Ud. quiso referirse se uniera matrimonialmente con esa mujer libre con quien vive, cesaría el escándalo, y nosotros, nos abstenríamos de censurar su licenciosa vida (por su significación política) aunque mañana hubieran de frecuentar los salones regios, nuevas Lucrecias ó Pompadour modernas. Si señor Oreamuno, Ud. ha dicho un desatino, ha ofendido el decoro de la sociedad costarricense. Y si nosotros nos enfrentamos á Ud., no es ya como civilistas, sino como costarricenses que tenemos nuestro hogar formado, pues no creemos como otros, **que los trapos sucios deben lavarse en casa**, sino que debe evitarse el enlodamiento de las sociedades.

Don Ricardo Jiménez

y los pueblos

Está llamando mucho la atención de los costarricenses el hecho de que al Lido. Jiménez le haya dado por visitar los pueblos de la República, cuando éstos celebran sus fiestas religiosas. En algunos, ese anteojo del Sr. Jiménez, es conceptuado como anteojo ridículo; porque no juzgan propio de un hombre q' debe ser serio, que ande mangleando comilonas, con descuido de obligaciones importantes. En otros eso no es solamente ridículo, sino indigno y vergonzoso. Y lo consideran así, porque el Lido. Jiménez, candidato de un partido político, visita hoy á las poblaciones, que con todo y ser costarricense él ni siquiera conoce, para comerciar simpatías populares. Y tienen, pues, razón, los que califican proceder tal de indigno y de vergonzoso, porque ellos estiman que un hombre, cuando aspira al honor de ser amado por su pueblo, no recurrirá á convencionalismos pueriles, como es de andarse sentando de mesa en mesa, sino que eleva sus prestigios sobre una conducta alta, exenta de pequeñeces y de liviandades,

y sobre labores que den á conocer al hombre inteligente y trabajador, que se desvela por la felicidad y por el progreso de su pueblo. Ellos estiman, que no se avienen con un gran carácter, ciertos convencionalismos ocasionales, que, antes que dar nombrada, rebajan. Para ellos, un candidato á la primera magistratura del Estado, debe ser un ciudadano que en la lucha de muestras de ser una actividad fecunda en obras saludables, un pensamiento hecho para grandes empresas y un espíritu superior; con estas virtudes debe conquistar el aprecio de sus conciudadanos, y no halagados con hipocritas oportunismos. Y el Lido. Jiménez, que día á día nos sorprende con una nueva miseria moral, no hace sino pretender halagar á los pueblos con su presencia y buscando comilonas en donde refocilizarse para popularizar su candidatura desmedrada y pobre en timbres brillantes.

Ahora si se acuerda el Lido. Jiménez que hay pueblos en Costa Rica; ahora si no le molesta el polvo de los caminos ni la rusticidad de las gentes del campo; ahora si no le da asco estrechar la mano húmeda y callosa, de los labriegos; ahora si no siente repulsión con estar cerca de ellos, que despiden el aliento de la carne robusta y trabajadora, requemada por el sol; ahora si le agrada pasar frente á los tugurios destartados donde las gentes venidas por el constante y recio batallar, se retuercen en lechos de inválidos, ó en los rincones de la casa pobre lloran sus desventuras de gentes sin fortuna, para quienes la miseria es la eterna compañera y el hambre les acosa de cuando en vez; ahora si tiende su vista por los campos casi abandonados por el labrador que se fatiga luchando sin éxito para hartar á los holgazanes de la ciudad, entre los cuales los peores son de aquellos que viven sentados perezosamente en las tribunas del Congreso, dictando leyes que estrujan á los ciudadanos y que persiguen al hombre de trabajo.

Larga es ya la vida del Lido. Jiménez y Costa Rica no le debe sino ministerios que ha servido sin inteligencia, por vanidad y por el halago de un sueldo cómodo y enriquecedor; larga es ya la vida del Lido. Jiménez, y los pueblos no saben qué beneficios le deben al conciudadano ilustre, ni siquiera lo conocen; hasta ahora, de tarde en tarde, sobre un caballo le ven pasar, enjuto y sombrío, arrastrando la mirada por los suelos, inclinada la frente como una sombra de maldición, como un prisionero á quien llevan por las calles públicas para hacerle sufrir infamia.

Es indigna y vergonzosa la misión que se ha impuesto el Lido. Jiménez. En vez de andar merodeando estimas con recursos baratos, debiera estar ocupando su tribuna en la Cámara para muchas cosas que se necesitan: para que refrene la impetuosidad de algunos aprendices á diputado que todo lo quieren resolver con inconscientes violencias, con cinismos indecorosos, con insensateces antipatrióticas; para plantear el verdadero problema nacional, el económico, á fin de resolverlo con inteligencia y con sentimientos cívicos; para hacer algún bien á la República, ya que tantos males le ha hecho el Lido. Jiménez con sus caprichos políticos.

Entre la presidencia del Congreso—conquistada y mantenida sin pudor alguno—y el puesto de honor de un banquete, para el hombre de carácter no hay vacilaciones; aun cuando ya el Lido. Jiménez ha probado que entre los intereses nacionales y sus antojos, primero sus antojos.

Para que los pueblos conozcan al Lido. Jiménez, no es necesario que don Máximo Fernández lo lleve de plaza en plaza pública como el titiritero que va á negociar con las graciosidades de un mono sabio. Para que lo conozcan, allí están los hogares de Demetrio Caamaño, de Irineo González, de Raimundo Delgado, de Francisco Rodríguez, de Morera, cuyas lamentaciones se elevan pidiendo castigo por el Lido. Jiménez, por cuyas desenfrenadas ambiciones, tanta sangre mancha la tierra de nuestros mayores; para que lo conozcan, están sus grandes claudicaciones de hombre público, y la ruindad de sus vulgares concupiscencias.

Comparando causas y efectos

Hemos visto publicado en el «El Paíco» de ayer, un telegrama en que se dice que el señor Comandante de Policía de esta ciudad, fué destituido de su puesto, y según dicen los jimenistas, tal destitución obedece á la arbitrariedad de dicho Comandante, manifestada claramente en el bochicho habido el sábado 19 de este mes á las diez de la noche, y á obscuras completamente, el cual tuvo que disolver la policía empleando la cincha.

En ese bochicho queremos advertir que salieron más mal parados los civilistas que los jimenistas, pues hasta hubo un civilista que guardó cama más de cuatro días con motivo de la cincha que recibió de la policía arbitraria; y sin embargo, el Civilismo no gritó ni puso quejas, porque sabe que la policía tiene que cumplir con su deber, y que un bochicho en la obscuridad es muy peligroso y hay que deshacerlo de cualquier manera.

Queremos dar por cierta la destitución de que habla el puerco telegrama ya citado, aunque nos merece más crédito la disposición del Ejecutivo que, no destituye sino que concede tres meses de licencia al señor Guevara, para acasar así al jimenismo gritón y quejoso, y creemos que al no destituirlo, ha sido porque lo ha juzgado un empleado cumplido y correcto.

Ahora bien; en el cantón de Esparta, el Jefe Político es decidido jimenista, y ha sucedido allí, lo siguiente: el Ejecutivo dictó una ley prohibiendo la propaganda pública y las manifestaciones de carácter político por las calles, y el domingo siguiente á la fecha en que se publicó dicho decreto, el Jefe Político citó toleró una manifestación política hecha por el jimenismo en el centro de Esparta, y amenizada por la filarmónica de aquella villa.

Ahora comparemos causas y efectos: ¿quién merece más la destitución? ¿El señor Guevara, que no ha contravenido ninguna ley, ó el señor Jefe Político de Esparta, que ha atropellado una ley del Ejecutivo, permitiendo una manifestación pública?

Los lectores sensatos juzgarán. Sin embargo, el señor Guevara ha sido destituido, según reza el célebre telegrama, y el Jefe Político de marras continúa en su puesto para permitir nuevos atropellos á la ley, si el caso llega.

Un neutral

Puntarenas, 30 de junio de 1909.

Propaganda civilista

La Unión, San Carlos, julio 1 de 1909.

A «La Tribuna»

De regreso de Aguas Zarcas y á instancias de los vecinos de este pueblo, celebramos una segunda reunión en la que demostraron los concurrentes civilistas la minoría en que se encuentra el Partido Azul. Bastaba contemplar en ella personas como don Baltazar Quesada, don Juan Chavez, don Aquiles Hidalgo, don José Rodríguez, don Manuel Quesada, don Lupicio Quesada, don Joaquín Quesada, que forman la plana mayor de este simpático pueblo, los cuales en unión del pueblo compacto, vivaron al orador Quirós y Zamora y á nuestro digno candidato don Rafael Iglesias Castro. En este momento salimos para los Bajos, de donde hemos sido llamados para celebrar una reunión.

Corresponsal ambulante.

El pueblo de San

Antonio de Nicoya

protesta de las proccas
calumnias contra el Canónigo
Valenciano

El domingo próximo pasado, 13 de los corrientes se llamó á los vecinos de San Antonio á reunión general. Esta fue

hermosa; en ella había civilistas y jimenistas; en mucho mayor número civilistas, debido á que en este pueblo no ha tenido entrada el Jimenismo y porque la reunión fue á solicitud del partido Civil.

Todos los concurrentes, con el más vivo entusiasmo, henchidos de sincero amor á nuestro país y á la religión, crudamente amenazada á muerte, dispusimos protestar unánimemente, con la energía de que somos capaces y contra tan espantosos atropellos á nuestras creencias religiosas; de los desprecios que se hacen, por soberbia é indolencia de alma, á la Iglesia Católica, al respetable Clero y especialmente de las calumniosas imputaciones á un hombre virtuosísimo y desde todo punto, moralizador.

Esa respetable personalidad, es nada menos que el Canónigo Valenciano, que entre otras grandes é incontables virtudes, la CARIDAD ha hallado siempre nido en su generoso corazón.

Vayan nuestros ardientes votos para el distinguido sacerdote. En nuestra ené-

gica protesta va, no sólo envuelto el deber que tenemos de ayudar con nuestro insignificante contingente á los máximos defensores de nuestra sagrada religión, sino también el de declarar que somos católicos firmes, listos á luchar en defensa de nuestra religión aun todo.

Firman estas personas en nombre del vecindario.

Samuel Matarrita, J. Emeterio Obando, Félix Obando, Juan Alpizar Paraza, Antonio Obando, Napoleón Díaz, Calixto Espinoza, Francisco Díaz Espinoza, Pedro Gómez, Aristides Espinoza, Dolores Zúñiga, Carmen Espinoza, José Gómez F., Pedro Araya, Simón Cubillo, David Obando, Elías Méndez, Francisco Díaz, Francisco Pinar, Blas Pinar, Guillermo Matarrita, José Matarrita, Gregorio Zúñiga, José Zúñiga, Pedro Obando, Cornelio Obando, José María Obando, Gregorio Briceño, Apolonio Pérez, Lorenzo Díaz, Carmen Medina.

Nicoya, junio de 1909.

Los miembros eminentes del CLERO nacional no son Jimenistas OIGALO BIEN EL JIMENISMO IMPIO

LA VERDAD ANTE TODO

A Don NICOLÁS OREAMUNO

ACLARACIÓN

El señor don Nicolás Oreamuno, entre los sacerdotes que cita en su artículo publicado en «La República» del 27 de los corrientes, nombra á un Padre Araya. Si la intención del señor Oreamuno fué la de referirse á mí, ha sufrido, en este caso, una equivocación.

San José, 20 de junio de 1909.

MANUEL ARAYA
Presbítero canónigo.

Insiste Ud. todavía en la ingrata tarea de negarnos á los sacerdotes el derecho que tenemos como ciudadanos libres de inmiscuirnos en la política. Como en apoyo de esta doctrina no haya un argumento convincente, recurre Ud. á la manoseada arma de la argucia y con infantil candor esclaviza la letra á la ley y me cita el artículo 36 de la Constitución patria que dice así: «No se puede hacer propaganda política por clérigos ó seglares invocando motivo de religión ó valiéndose como medio, de las creencias religiosas del pueblo.»

Digno de grandes elogios es este artículo, pero lástima que Ud. lo interprete de manera tan peregrina! Sobre clérigos y seglares gravita el peso de dicha ley; y que? ¿no ha sido el Olimpo quien ha explotado á su antojo las creencias religiosas del pueblo y traficado con nuestra religión santa? Sí, mi señor, el jimenismo comenzó, presentando á don Ricardo como un creyente sincero de nuestro credo católico, lo cual fué una escandalosa farsa, porque quien ha blasfemado de lo más santo que hay en la tierra, la Encarnación, no puede llamarse ni siquiera respetuoso á las ideas cristianas, y mucho menos católico, como quisieron Uds. hacer creer al pueblo.

Para muestra un botón. En febrero, en una cuasi manifestación jimenista que tuvieron en Pacayas, un orador del jimenismo arengaba al pueblo y le decía: «no temáis, ciudadanos, que don Ricardo respeta nuestra religión católica etc. etc.» Y muchos casos más podría citar. Eso si es traicionar con la religión para ganar adeptos. Ud. debe haber leído aquel pasaje del Evangelio que dice: ¿por qué miras la paja en el ojo de tu vecino y no ves la viga en el tuyo?

Si yo desde lo alto de la tribuna hubiera secundado la causa que Uds. patrocinan y hubiera quemado el incienso de la adulación al candidato «inmundado» no con «mojeste» sino con brillante discurso, habría Ud. elogiado mi proceder.

Pero no, no soy de los cobardes que por un interés mundanal ó por captarse las sonrisas y simpatías de un grande de la tierra abandonan su puesto para acoger al enemigo de la bandera de Cristo. Los jóvenes, que sentimos junto con los entusiasmos del cruzado los ideales del progreso bien entendido y del bien entendido patriotismo, debemos combatir las huestas enemigas de la religión y de la Patria.

ALFREDO HIDALGO
Prbo. Cauónigo

El Desbande del Jimenismo

Derrota vergonzosa del Olimpo

Yo, Ismael Torres, vocal de la Directiva de Escasú, protesto de la firma que di por el Partido Republicano, porque mis sentimientos patrióticos se sienten heridos con; pertenecer á una causa política que sólo se distingue por sus bochinchos, asesinatos, infamias y calumnias.

Desde hoy perteneceré á las filas del Partido Civil que proclama la Candidatura de don Rafael Yglesias C., para la Presidencia de la República.

Ismael Torres.

Escasú, junio 1909.

Testigos:

Rómulo Sandí G.
Buenaventura Acuña.

Habiendo sido engañado por un propagandista del Jimenismo, di la firma en favor del Lic. don Ricardo Jiménez. Hoy me he convencido que el republicanismismo es un lodazal de vicios y de crímenes, en el que no cabe ningún ciudadano honrado; por lo tanto protesto de aquella firma y me adhiero sincera é incondicionalmente al Partido Civil que proclama la Candidatura de don Rafael Yglesias Castro para la Primera Magistratura del Estado.

Sardinal, junio 18 de 1909.

Ramón Navarrete.

Testigos:

Tiburcio Cubera
Vicente Carballo.

Declaro enérgicamente que no quiero pertenecer más al Partido Jimenista. Todo ciudadano honrado debe sentirse de ser partidario del Licenciado don Ricardo Jiménez, hombre sin pudor social y sin carácter, falto de espíritu público y de sentimientos religiosos, ya que no ha tenido escrúpulos en dejar que su prensa juzgue de asesino envenenador al amado Señor Obispo Bernardo Augusto Thiel.

Protesto de ese Partido que es un fango de horrosos vicios, y me adhiero al Partido Civil, que tiene por Jefe á un hombre que por su inteligencia y sus virtudes personales honra á la patria, como es el ciudadano don Rafael Yglesias C.

Sardinal, junio de 1909.

FRANCISCO L. PIÑA.

Testigos:

Tiburcio Cubero G.
Blas M. Corea.

El jimenismo juzgado por los labriegos

En estos retirados bosques, sintiendo la mano acariciadora de la fresca brisa, aspirando el aire puro, saturado del perfume de las flores campestres y al amparo de las elevadas montañas, hemos vivido tranquilos, rindiendo homenaje á la belleza de la Naturaleza, y comprendiendo por medio de ella la grandeza del creador, elevando nuestras almas á Dios.

En medio de tanta calma saboreamos con deleite la lectura de los periódicos que traen hacia nosotros el eco de la lucha política.

Esa dulce paz fué perturbada, el primero del presente mes, como ya le indiqué, por una comisión jimenista, la cual, arrogante y llena de pretensiones ha querido contagiarnos con sus perfidias y artimañas. Sin duda esos señores se han imaginado que nosotros vivimos aquí á oscuras de lo que en la actualidad está pasando.

¡Estáis equivocados, señores jimenistas! Bajo la dulce calma de la vida campestre nos hemos formado nuestras ideas políticas, y brindamos nuestros más ardientes simpatías al Candidato del Partido Civil; y esta opinión es firme é inque-

brantable, y lo que nuestro corazón siente, nos hace gritar con la sublime fe del triunfo.

[Viva Don Rafael Yglesias!

Moderados jimenistas! Aunque se nos sencillos y humildes, esto no es motivo para hacernos tragar tan grandes píldoras los oradores jimenistas.

Dicen que tienen «triunfo completo» en todo el país y que es «un hecho» que don Ricardo llegue al poder, y que únicamente por «sentimientos humanos» vienen á salvarnos de un gran error, si esto es así, ¿por qué mendigar un voto? ¿por qué se interesan en hacernos jimenistas? ¿por qué ofrecen hacernos cantos, edificios públicos, puentes, í, etc. etc.? ¿Por qué tantos esfuerzos, si tienen «el triunfo seguro», como ellos dicen?

La misma comisión jimenista tuvo que confesar que notaba muy poca concurrencia y animación por la causa de don Ricardo Jiménez, eso no obstante van á telegrafiar que «La Unión Anónima es jimenista».

Felicitemos al orador por su franqueza. Nos hablan de religión y moral y nos pintan ese asunto de lo más halagüeño y encantador. Comprendiendo el peligro que «encerraban las ideas libres» de don Ricardo, les pareció más conveniente convertirse en fieles creyentes de la Iglesia católica. ¡Qué dicha para esas pobres almas errantes! Ayer predicaban «Abajo el credo religioso», hoy rinden homenaje á la religión católica y mañana? Decid pueblo de Costa Rica, ¿qué podríamos esperar mañana de ellos?

¡Por sus frutos los conocemos!

¡En esta red ya no nos pescan!

UN LABRIEGO.

La Unión del Naranjo, junio 7 de 1909

El Jimenismo de Puntarenas atribuye su derrota al Comandante de Policía don Pedro Guevara

El Supremo Gobierno, aturdido del lírico de Agustín Guido y Odolmo Figuerero (ahora sus íntimos amigos), concedió tres meses de licencia al Sr. Guevara y lo repono con don Enrique Muñoz.

Veamos á quien le echarán ahora la culpa de su derrota; porque ya tienen las Juntas electorales jimenistas, el Juez que conocerá en apelación de sus fallos, jimenista, el Sr. Guevara separado de su puesto, la ley de elecciones reformada al gusto de don Ricardo Jiménez O.

Los jefes del civilismo no hemos hecho gestión alguna para conservar á don Pedro Guevara en su puesto, pero cuando llegue el caso si haremos gestión para que se respete nuestro derecho.

Ahora cabe preguntar: y si el jimenismo es tan fuerte en todo el país y el civilismo tan diminuto, ¿por qué será que á los jimenistas les faltan 46 electores para tener mayoría, según dicen ellos? ¿Por qué será que sus lugares que ellos tenían mayoría, hoy están en la tímida minoría? ¿Por qué será que al civilismo de Puntarenas, que se puede contar con los dedos de una mano, según verídica afirmación de «El Pacífico», se le tiene tanto miedo? y en fin ¿por qué será que los jimenistas más connotados están de retirada y de capa caída?

¿Se irá convenciendo el jimenismo que un ateo como don Ricardo Jiménez no debe llegar á ser el Jefe del Estado? ¿Se habrán convencido ya los padres de familia honrados, del jimenismo, que un hombre inmoral como don Ricardo no puede tenerse como ejemplo de la juventud?

El Partido Civil de esta Comarca opera tranquilo el resultado de las elecciones, obvia en el criterio de los costarricenses honrados y en la neutralidad ofrecida por el Presidente de la República, y no le importa que las autoridades sean de uno ó de otro partido; lo único que desea y exigirá si fuere necesario es, que se respeten las leyes que garantizan los derechos del ciudadano.

Con eso le basta al Partido Civil, que además de ser numeroso, tiene como candidato á don Rafael Yglesias Castro.

Puntarenas, junio 29 de 1909.

KUBOKI.

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

Jardinería Artística
de Octavio Loatza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.

Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche. Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de ese edificio en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loatza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana
SURTIDO FRESCO
de Puros, Picadura, Breva y Cigarrillos turcos
El mejor té Ridgway—Betún Cobra—Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras

con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para vovlanta de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

Semilla de zacate de geogibrillo garantizada

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sirvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo-SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

Mulas Mulas

tamaño grande

Vendo un lote de 15 MULAS NUEVAS, SANAS

y BIEN PROBADAS.

ENRIQUE FLORES

Apartado 404.

"La Barcelona"

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHÍ

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHÍ, Librería de C. Calvo F.

OCASIÓN

Vendo mi casa de habitación y la contigua que es esquina y en donde está el establecimiento «EL CASINO» situadas á 10 varas al oeste del Parque Central. También vendo el mejor terreno que hay en la aldea de Sarapiquí de 500 hectáreas con buenas maderas y aguas, completamente plano. Le atravesará por el medio el ferrocarril que está ya á 300 metros de distancia, y en un lindero le queda el río Sarapiquí que es navegable. Puedo venderlo en lotes.

San José, junio 12 de 1909

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGRIENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENÉREAS —

DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías para la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTES Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

LOTES LOTES

LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad

á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta

Candelas, á 25 céntimos el paquete

Almidón, á 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos, á 15 ets. el paquete

Salmón rosado, superior calidad, á 35 ets. lata

Cerveza Leona y Estrella, á 15 céntimos

Canfín, á 30 céntimos botella

Todo Barato!

¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos,

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS).

Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomiendan.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º. 448.—Rafael Paut.

Clodomiro Salas Castro

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.